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! ! ! ! !在这里"每一个窗口里都蕴

藏着一位未来的音乐大师# $这句

话出自小提琴大师艾萨克%斯特恩

之口"随着那部摘下奥斯卡最佳纪

录片奖的 &从毛泽东到莫扎特'流

传至今#当时"片中那个窗口里!未

来的音乐大师$" 就是如今闻名世

界乐坛的大提琴演奏家王健#

那是 !"#"年" 正值改革开放

之初" 斯特恩访华时来到上音附

小"被琴童们的朝气蓬勃以及古典

音乐在中国欣然发展的势头所感

动# 这次访华过程"后来被艺术片

导演艾伦%米勒拍成纪录片并拿下

奥斯卡# 影片不仅成就了导演"也

为参与拍摄的包括王健在内的一

批中国琴童" 带来了难得的机会"

其中包括如今国际知名的小提琴

家徐惟聆(李伟纲以及何红英#

正是因为这部纪录片"美籍华

商林寿容辗转找到王健# 他赞助王

健去美国学习音乐" 并将自己收藏

的意大利名琴)))!$%&年的阿玛

蒂无条件借给王健使用至今# 林寿

容去世后" 纪录片制作人邵耶尔又

接下!接力棒$"使王健能继续学业#

'(年过去" 当初斯特恩口中

!未来的音乐大师$们一一长成#当

初对国外音乐环境一无所知的徐惟

聆" 成为改革开放后首批自费出国

学音乐的孩子中的一个" 并成为如

今国际知名的小提琴家* 当年他们

中年纪最小的何红英" 如今在香港

有了自己的乐团*而李伟纲"依然

是响当当的上海四重奏的顶梁柱#

如今"每当有人问起这群从影

片中走出来的!音乐大师$"如何将

情感融入琴弦时"他们都会不约而

同地想起"'(年前"乘着改革开放

的春风走到他们身边的"那个叫斯

特恩的人曾给过他们的指导)))

!拉琴就要像唱歌那样自然" 你要

把这种美妙的声音想办法在琴上

拉出来# $ 朱渊

! ! ! ! 本 报 讯

（记者 金雷）
!" 年改革开
放，!" 年激荡
人心。由上海
市政协文史资
料委员会牵头
主办的上海地
区 !" 年优秀
文史作品和文
史纪录片评选
日前产生：通
过业界专家评
选和推选，!"
本（套）优秀图
书和 #" 部优
秀影视纪录片
成为反映上海
时代变迁的代
表性作品。
改革开放

的 !"年，也是
打破思想禁锢
的 !"年。反映
在出版和影视
事业上，文史
类作品有了很
大发展。这些
作品为上海的
出版事业、文
化传播及积累
民族文化资
源，起到非常
大的作用。由上海市政协文史资料
委员会、上海市文史资料研究会联
合上海市出版协会，经过专家评选，
从沪上 $%家出版社申报的 $!&余
种文史图书中，推选出 !&本（套）优
秀作品。据了解，评选进行两轮，次
轮从 '& 本（套）图书中，再精选出
!&本（套），可谓精益求精。影视作
品方面，则从上海影视界专家组织
推荐的近百部影视纪录片和电视纪
实片中，评选出 $&部优秀作品。这
些作品中，既有记录历史风云人物
鲁迅、蔡元培人生细节的，也有记录
动拆迁等城市面貌巨变的。这些镜
头为上海现代史和当代史，留下了
丰富的影像资料。
评选出炉后，在此基础上主办

方计划在明年上半年召开相关的研
讨会。上海市文史资料研究会常务
副会长祝君波透露，接下来要趁热
打铁，围绕这些作品召开研讨会，为
上海出产更多记录时代的文史类佳
作，提供经验和建议。祝君波表示，
评选绝不只是一次应景，而是总结
经验，为上海今后的文史作品出版
提供借鉴。文史类图书牵涉到学术、
政治和意识等各方面，祝君波说，召
开研讨会，也为帮助年轻的出版业
者提供学习机会，思考如何做好今
后的编辑、出版工作。而在文史纪录
片方面，主办方也会邀请影视专家
各抒己见，还将针对目前文史纪录
片播放渠道少、机会少的问题，就如
何扩大这类作品的影响力，提出真
知灼见。本次评选名单详见新民网
((()*+,-+,).,。

! ! ! !在音乐会之后，本报记者与王
健聊了聊音乐与人生。

记者!昨晚演出后"余隆在台

上分享了您幼时学琴趣事#说小时

候"总见王爸爸背着大提琴气宇轩

昂地走在前面"而你则耷拉着脑袋

跟在后面++

王健! 没有人天生就是演奏
家，谁都有日积月累的漫长过程。
尽管我从小就对音乐十分敏感，但
也要忍受学琴过程中的孤单，如今
回头看，最庆幸两个字———坚持。
对一个真正的音乐人来说，就是要
耐得住寂寞，小时候时常被关在屋
子里一个人练琴，虽然很孤独，但
全身心徜徉在音乐的世界里，内心

很丰盈。我相信，孤独的灵魂才有
创造力。

记者!现在中国有那么多的琴

童"也大力提倡美育"会让心爱的

小女儿也学大提琴吗,

王健!我现在真说不好，每个
家长都觉得自己的孩子天赋异禀，
我可不会轻易“上当”。我想跟所有
琴童家长们分享的就是：必须要清
晰地认识到，想靠音乐成名和富
有，那成功的概率要比去好莱坞成
为影星的概率还要小。对一个学习
音乐的孩子来说，最重要的是，培
养他对美的追求，提高对自己的要
求，从而成为一个有品质的人。

记者!西方古典音乐的历史长

达百年"中国则刚刚起步"现在有

种世界普遍看好中国古典乐市场(

觉得是未来古典乐的希望所在"您

怎么看,

王健!确实，改革开放 !"年以
来，我们从没有音乐市场到成为世
界最为瞩目的国际市场之一，中国
年轻人对古典音乐的热爱，远远超
出世界其他国家的同龄人，这都为
古典音乐的中国市场，带来了巨大
潜力。事实上，现在任何一家世界
性古典乐推广机构，都不可能错过
上海、错过中国。无论是音乐会的
受众还是古典唱片的销量，中国古
典乐市场，都将是未来世界的焦
点。 本报记者 朱渊

回头看 庆幸自己坚持了
!!!本报记者对话著名大提琴演奏家王健

40年后，他们真成了音乐大师!"记 者
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! ! ! !鲜有交响音乐会上的独奏家如
王健这般，从头拉到尾！而几乎每年
王健与上交的合作，都会奉献这样极
具含金量的演奏。昨晚，世界级大提
琴演奏家王健，选择以一台音乐会和
上海观众一同庆祝自己 /"岁生日。
音乐会依然由王健与老朋友余

隆执棒的上海交响乐团共同完成，
观众席里既有王健的父母，也有作
曲家陈其钢、谭盾等好友。随着交响
乐团拉出“生日快乐”歌，王健两岁
多的小女儿捧着花束软萌地跑上
台，给爸爸的精彩演奏送上最纯真
的祝福。音乐会以安可曲目阿根廷
爵士乐大师皮亚佐拉的《遗忘》收
尾。王健说：“曲名是《遗忘》，但曲中
的涵义，却是永不要遗忘那逝去的
美好纯真的时光。”

昨晚，王健选择了中外不同时
代、风格迥异的作曲家的作品：陈
其钢《逝去的时光》，维拉·罗伯斯
《巴西巴赫风第 0 号与第 / 号》两
首作品，加上海顿的《1 大调第一
大提琴协奏曲》。作为上半场唯一
曲目，《逝去的时光》承载着作曲家
陈其钢所追寻的那一去不复返的
美好时光，作品选用中国古曲《梅
花三弄》的旋律，融合现代音乐元
素和技法，细腻精致，纯熟高超的
技巧让音乐的发展流畅而感人。早
在 0222年，王健就演绎过这部作
品，近 $&年过去，尤其是成为父亲
后，王健对这部作品有了更为丰富
的领悟：“不像年轻时那样去揣摩、
体会曲子中的内涵，很多情感表现
更为直截了当。”

《巴西巴赫风第 0号与第 /号》
两首作品，不同于人们印象中巴西
音乐的热情如火，而是将这充沛的
情感蕴藏在更为深情的曲调中。作
曲家维拉·罗伯斯是巴西近代最知
名的作曲家，这两首作品专为大提
琴而作，充分地发挥了大提琴的音
色特点，王健的演奏将这份深情展
现得淋漓尽致。

海顿的《1大调第一大提琴协
奏曲》是王健特别珍惜和喜爱的曲
目。大提琴在最初并不是一件独奏
乐器，在莫扎特等音乐大师的时代，
它基本上只是一件伴奏乐器，海顿
的乐团里有一位优秀的大提琴手，
他的存在使得海顿认识到大提琴可
以作为一件独奏乐器出现在听众面
前。这首协奏曲具有典型的海顿气
质，阳光、朝气，尤其是以快速、辉煌
出名的第三乐章，让人感受到信心
和希望。王健说：“我想用这首曲目
提醒自己———到了 /&岁，也还要有
年轻的心态。”
音乐会结束时，余隆代表上海

交响乐团，向这位一路与上交并肩
前行的王健送上最诚挚的生日祝
福。他说：“今天能够称得上世界级
音乐家的并不多，但王健绝对够此
资格。今年是改革开放 !&周年，大
家都在纪念 !& 年来中国发生的巨
大变化。不仅仅是经济上的成就，文
化和艺术上的飞跃同样不应该被我
们忽略。从 023%年到现在，全世界正
是通过像王健这样的一批音乐家，
了解中国的音乐、中国的文化。”

本报记者 朱渊

50岁寿星王健送大礼
#$%&

从头拉到尾

! 王健女儿 主办方供图

! 优秀文史纪录片&我们诞生在中

国'海报

! 王健在昨天演出中 本报记者 郭新洋 摄


